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Трибуна депутата

ПОБЕДЫ ДОСТИГАЮТСЯ ТОЛЬКО 
ПРИ ЕДИНСТВЕ ФРОНТА И ТЫЛА

26 ноября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ Г.А. Зюганов выступил с трибуны Государственной Думы.

– Уважаемые депутаты!
Сегодня собирается Совет НАТО вместе 

с Украиной. Вчера руководитель военного 
комитета альянса Роб Бауэр заявил, что 
они будут рассматривать вопрос о превен-
тивном ударе по России. Но «Орешник», 
под знаком которого проходят все полити-
ческие события последней недели, вразу-
мил многих и показал, что все агрессоры, 
развязавшие войну против Русского мира, 
чрезвычайно уязвимы.

Нет ни одной западной газеты и телека-
нала, где бы не подсчитывали, сколько ми-
нут «Орешник» будет лететь до Варшавы, 
Берлина, Парижа или Лондона. Фактически 
это изделие покрывает весь театр военных 
действий на территории Европы.

На мой взгляд, это решение Прези-
дента было хорошо взвешенным, обсто-
ятельно продуманным и исключительно 
эффективным. И когда член Совета Без-
опасности, Председатель Думы Володин 
вышел в эфир и подробно предупредил 
всю мировую общественность, что будет 
применено качественно новое оружие, 
это было не только правильно, но и сво-
евременно. 

Я вчера разговаривал с теми, кто живет 
в Днепропетровске. На «Южмаше» рабо-
тали два моих брата. Я хорошо знаю это 
предприятие. Оно было главным щитом и 
производителем ракетно-ядерной техники 
в советскую эпоху. Вместе с ракетным за-
водом номер один в Самаре.

Там трудились легендарные конструк-
торы Уткин и Янгель. Они создали ракету 
«Сатана» РС-36. Я ее впервые увидел в 
Москве. А уже потом – на боевом дежурстве 
на наших просторах. Это ракета трехметро-
вого диаметра, более двухсот тонн весом, 
с десятью боеголовками, с гигантскими 
возможностями, с радиусом поражения до 
семнадцати тысяч километров. Хватит не-
скольких таких ракет, чтобы «англичанка» 
уже больше никому не гадила. 

Но трагедия в том, что этот завод попал 
в руки нацистов и бандеровцев. С 2019 года 
туда влезли американцы с немцами. На 
этом заводе есть еще десять подземных 
этажей. И мы вынуждены были поразить 
эти производственные мощности.

Когда говорят, что там ничего не работает, 
это неправда. Если у вас есть инженерные 
решения, технологии, если есть способные 
кадры, то вам рядом с атомной станцией про-
изведут любое изделие, включая ядерное. 
Потому что для этого, прежде всего, нужны 
умные люди и способные решать задачи по-
литические руководители.

Сам факт, что уничтожили объект, где 
могли создать ракеты, поражающие многие 
точки на территории нашей страны, носит 
принципиальный характер. Но хочу поздра-
вить и нашу разведку. Как человек, который 
прослужил три года и занимался особой 
папкой на случай войны и военной опасности, 
могу отметить: впервые ни одна разведка 
мира не знала, что такое оружие у нас уже 
готово, испытано и может применяться на 
поле боя. Это огромное достижение послед-
них лет. Ведь было время, когда даже члены 
правительства, допущенные к государствен-
ной тайне, бегали по заграницам и выдавали 
все секреты.

Кстати, «Орешник» – это удачное назва-
ние. Согласно русской мифологии, орешник 
отгоняет злых духов. Также можно вовремя 
«получить на орехи». Поэтому такое сим-
патичное название наверняка приживется. 
Думаю, 21 ноября теперь будет отмечаться 
как День «Орешника». И вам придется за это 
голосовать.

Но хотелось бы особо подчеркнуть: по-
беды достигаются только тогда, когда есть 
единство фронта и тыла. Вот сейчас наши 
депутаты Калашников, Новиков, Тайсаев про-
водят очень важную встречу. Васильев там 
великолепно выступил. На межпарламент-
скую конференцию СНГ приехали депутаты 
из всех братских республик. И я им открыто 
сказал: никто из вас в одиночку не выживет. 
Если России нанесут стратегическое пораже-
ние, вы все повалитесь в эту яму. И никаких 
перспектив у вас не будет.

Я также напомнил, почему мы победили 
в мае 45-го. Потому что, прежде всего, одер-
жали победу в борьбе за единство страны. 
Собрали распавшуюся империю в новой 
форме – СССР, под флагом труда, справед-
ливости и дружбы народов. За десять лет 
построили девять тысяч заводов. Победили 
безграмотность, нищету и беспризорность. 

Стали самой образованной, высококультур-
ной и эффективной державой в мире.

Мы проводили качественно иную поли-
тику при темпах роста 14% в год. И создали 
все лучшее. Были на 15 лет впереди амери-
канцев по тем изделиям, которые сегодня 
демонстрируем. Когда они увидели нашу 
«Сатану», то пришли в ужас. Там была про-
грамма «мертвая рука», и ей бы не прегра-
дила путь даже атомная бомба. Все системы 
были защищены, и ее эффективность была 
потрясающей. 

Такой результат давали наша фунда-
ментальная наука и наша уникальная про-
мышленность. И я вас еще раз призываю 
осознать: без фундаментальной науки не 
бывает великих стран. Без образованного 
населения не бывает будущего. Мы с вами 
должны максимально пересмотреть принци-
пы подготовки и воспитания нового поколе-
ния. И это новое поколение должно расти в 
совершенно иных условиях. 

Дело не в том, что нам что-то нравится 
или не нравится. Но не бывает полноценных 
побед на фронте, если у вас непорядок в 
тылу. При кредитной ставке в 21% не сможет 
развиваться ни одна отрасль. При монетиза-
ции в 53% у вас всегда будет нехватка крови 
в экономическом организме. А без заботы о 
детях, женщинах, стариках и многодетных 
семьях мы и дальше будем вымирать.

У вас на столе лежит все, что предложили 
Мельников, Афонин, Новиков, Кашин, Хари-
тонов, Коломейцев, Калашников, Останина, 
Алферов. Вернитесь к этим разработкам!

Мы сейчас будем отчитываться и подво-
дить итоги. Председатели комитетов Госдумы 
доложат стране о результатах своей работы, 
перед тем как Президент выйдет в эфир и 
всем скажет, с чем мы встречаем Новый год.

Мы накопили уникальный опыт народных 
предприятий. Вам пора наконец обратить на 
него внимание! У государства ни копейки не 
берём, все работают устойчиво и снабжают 
страну лучшими продуктами. 

У нас уникальный опыт в спортивно-
массовой работе. Присмотритесь к нашему 
спортивному клубу КПРФ, который стал чем-
пионом и по мини-футболу, и по шахматам, 
и по волейболу, и по целому ряду других 
видов спорта. 

Посмотрите, как работают наши моло-
дёжные структуры, возрождая пионерию и 
комсомолию. Только что на вечерах Алексан-
дры Николаевны Пахмутовой прозвучало всё 
лучшее из произведений советской эпохи, и 
вы сами это услышали. Так давайте вернём 
в школьную программу «Как закалялась 
сталь», «Молодую гвардию»! И вы увидите 
патриотов, которые будут сражаться, защи-
щать Родину и обязательно побеждать. 

Я ещё раз к вам обращаюсь: пятая колон-
на не унялась! Она предала страну, она нас 
привела к этой ситуации, и она по-прежнему 
мухлюет – в том числе и в политике. 

Мы не можем проводить выборы по 
старой схеме – они подорвут безопасность и 
единство в обществе. Мы не можем обойтись 
без кодекса по выборным технологиям и Кон-
ституционного законодательного собрания. 
У вас есть материал на эту тему, который 
готовили Коломейцев и Синельщиков. Нам 
надо принимать соответствующие решения 
и готовиться к предстоящей выборной кам-
пании. 

Нас ждет 80-летие нашей Великой По-
беды. И мы можем отметить этот праздник 
так, что он всколыхнёт весь мир и даст нам 
возможность уверенно смотреть в будущее. 

Президент и руководители стран СНГ 
показали пример, приняли великолепное 
обращение. 100 стран выступили инициа-
торами антифашистского форума в Минске. 
Изначально он планировался на ноябрь. Но 
Лукашенко перенёс свои выборы на январь. 
Это очень мудрое, правильное решение. 
Ведь американцы после собственных вы-
боров ещё не успеют очухаться со своими 
грязными технологиями и пятой колонной. 
Поэтому мы проведём форум чуть позже. 
К нам приедут представители всех стран 
и возвысят свой голос за мир и счастье на 
нашей планете. 

Мы всё сделаем для того, чтобы под-
держать тех, кому сегодня тяжело. Только 
что отправили наш 131-й конвой на Донбасс 
и в Новороссию, и продолжим отправлять. У 
нас в «Снегирях» одновременно по 250 де-
тей оттуда отдыхают каждые две недели. 
И я благодарю всех, кто поддержал нашу 
инициативу – в том числе и финансирова-
ние этой программы на будущее. 

Наша программа у вас на столе. Наш 
опыт вам известен. Наши руководители 
строго выполняют установки Президента и 
его Послания. И мы считаем, что выйти на 
мировые темпы роста более 3 процентов, 
одолеть нищету и вымирание нам вполне 
по силам. Но для этого потребуются ещё 
10 дополнительных триллионов в бюджете 
страны. 

В прошлый раз после принятия бюджета 
Президент добавил ещё 7 триллионов на 
ЖКХ, детский отдых, на многодетные семьи 
и другие важнейшие направления. Необхо-
димые дополнительные резервы у нас есть. 
Нам не нужны олигархи, которые хапнули 26 
миллиардов долларов только за последние 
10 месяцев! Но нам надо использовать свои 
гигантские ресурсы для того, чтобы оздоро-
вить страну, поддержать ребят на фронте. 
Проливая кровь на поле боя, они получают 
минимум 200–250 тысяч. И если вы пола-
гаете, что миллионная армия, которая вер-
нется с победой, согласится после этого на 
50 тысяч, то глубоко заблуждаетесь. Такого 
в истории ещё ни разу не было. 

Поэтому нам надо готовиться к реше-
нию предстоящих задач. И прежде все-
го – политическому блоку Администрации 
Президента. Мне неприятно об этом гово-
рить, но сказать нужно: мы вместе были у 
Президента, однако в эфире показали всех, 
кроме нас. Не знаю, кто там мухлюет, но я 
попросил наш комитет разобраться, почему 
нарушается тот порядок, который давно 
выработан в Думе. 

А мы всё сделаем для мира и нашей 
победы!

КПРФ.ру

Видео выступления смотрите на 
rutube.ru
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Мнение

Агитатору и пропагандисту

Кредитный портфель 
бизнеса Адыгеи 

превысил 
35 млрд рублей

Кредитный портфель юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей Адыгеи 
на 1 октября 2024 года превысил 35 млрд 
рублей. За год он увеличился в 1,5 раза.

Наибольшую долю в портфеле занима-
ли кредиты компаниям, которые осущест-
вляют операции с недвижимостью (36%), 
обрабатывающим (21%) и сельскохозяй-
ственным (16%) предприятиям, а также 
строительным организациям (15%). Ос-
новной вклад в динамику роста кредитного 
портфеля внёс малый и средний бизнес, 
обязательства которого за год увеличились 
в 1,6 раза, до 29,7 млрд рублей.

– За девять месяцев банки предостави-
ли региональным предприятиям заёмные 
средства на сумму 28,4 млрд рублей. Это 
почти в полтора раза больше, чем за такой 
же период прошлого года. Большинство 
кредитов получили субъекты МСП, кото-
рые продолжают активно использовать 
государственные льготные программы 
для развития своего бизнеса, – отметил 
управляющий Отделением Банка России 
по Адыгее Сергей Самойленко.

В январе-сентябре 2024 года наи-
больший объем кредитов банки выдали 
предприятиям обрабатывающей отрасли, 
в частности на производство пищевых про-
дуктов (9,2 млрд рублей или 33% от общего 
объёма выдач корпоративному сектору).

Источник: https://t.me/nontypical

ДЕТИ ВО ВРЕМЕНА УБЫЛИ
Женщинам надо рожать, «пока рожалка работает», – распорядился де-

путат Госдумы Александр Ильтяков: «В противном случае, идя против воли 
Создателя, ты убиваешь себя, свой род, своих близких грехом своим. Нужно 
с детсада прививать духовные скрепы».

Бегать давить на кнопки, наверное, в 
10 раз сложнее, чем воспитывать детей. 
Иначе сложно понять, почему первое опла-
чивается по 500 000 руб. в месяц, а второе – 
до 49 123 руб. (максимальное пособие по 
уходу за ребенком). Несмотря на помощь 
государства и ее рост, дело воспитания де-
тей, по большому счету, сброшено на плечи 
родителей, а саму эту инициативу рынок 
материально наказывает, делая семьи с 
детьми в среднем беднее.

Рождение новой жизни в России за 10 лет 
снизилось на 25%, подсчитало «Равенство». 
В 2024 г. показатель упал до 4,0 лет, тогда 
как в 2014 г. было 5,3 года. Это число родив-
шихся за вычетом младенческой смертности 
на 1 женщину 15–39 лет, умноженное на 
ожидаемую продолжительность жизни.

Число родившихся в январе-сентябре 
2024 г. снизилось с 953 200 до 920 200, или 
на 3,5%. По итогам года оно составит около 
1,227 млн детей, что будет абсолютный 
минимум со времен ВОВ. Ранее самый худ-
ший результат в новейшей истории РФ был 
в 1999 г., когда родилось 1,215 млн детей. 
Но тогда в составе России не было Крыма и 
Севастополя. Без их учета в 2024 г. появится 
на свет едва ли 1,202 млн детей.

Благоприятная тенденция – снижение 
младенческой смертности с 4,2 в 2023 г. до 

4,0 в текущем году. Также в 2024 г. Росстат 
прогнозирует рост продолжительности жизни 
с 73,4 до рекордных 73,8 года.

Смертность, тем не менее, за 9 месяцев 
2024 г. выросла с 11,9 до 12,5 на 1000 человек, 
а рождаемость упала с 8,7 до 8,4. Естествен-
ная убыль населения ускорилась с 3,2 до 4,1 
на 1000 человек.

Считается, что лучше всего с демографией 
было в Российской империи. Тогда женщины 
действительно рожали много детей, но около 
40% умирали до 5 лет, а продолжительность 
жизни была меньше 34 лет.

Большевики запустили прогрессивные 
преобразования, благодаря которым значи-
тельно вырос уровень жизни народа. И хотя 
на фоне урбанизации и включения женщин в 
производство детей в семьях стало меньше, 
за счет падения младенческой смертности и 
роста продолжительности жизни 1 женщина 
в РСФСР давала в среднем по 5,4 года новой 
жизни, а без учета военных лет – 5,9 года. 
Это было даже выше, чем в «духоскрепные» 
времена империи.

Разрушение СССР и переход к капита-
лизму обернулись всеобщим обнищанием 
и двукратным обвалом рождения новой 
жизни. Усугубили ситуацию «эхо войны» и 
старение населения. Кроме того, рыночные 
преобразования стимулировали вырожден-

ческое поведение. В «нулевые» годы рост 
цен на нефть замедлил вымирание. Но с 
2016 г. настигает уже «эхо 90-х», ведь при-
шла пора растить детей недородившемуся 
поколению.

Чтобы повысить в России рождаемость 
до уровня воспроизводства нации, глав-
ное – рост благосостояния большинства 
населения, в частности благодаря перерас-
пределению доходов от богатых к бедным, 
писало «Равенство». Если доходы 80% 
населения (без 20% самых обеспеченных) 
будут расти по 3,5% в год, в т. ч. за счет сни-
жения неравенства до советской нормы, то 
к 2050 г. Россия могла бы вернуться к уров-
ню 2 ребенка в семье. В 2024 г. суммарная 
рождаемость, по прогнозу Росстата, упадет 
с 1,41 до 1,32 детей у женщины.

Мнение. Отметим в завершение обзора 
достижений Октября 1917 г., что воспитание 
детей при социализме естественным обра-
зом становится делом всего общества ради 
будущих поколений. В условиях частной 
собственности на средства производства это 
уже видится капиталу, во-первых, способом 
пополнения «поголовья» для эксплуатации, 
а во-вторых – поводом нажиться на продаже 
товаров и услуг, связанных с детьми. Вы уж 
как-нибудь сами там воспроизведите нам 
рабочие руки, заплатите за это, а мы потом, 
так уж и быть, их тоже поэксплуатируем.

То есть и в этом вопросе проявляется из-
вестное противоречие капитализма: между 
общественным характером труда (воспита-
ния нового поколения) и частной формой 
присвоения его результатов.

 
ИА «Равенство. Медиа»

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КАПИТАЛИЗМ: 
МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ?

В начале XX века преслову-
тый «российский капитал» 

в значительной мере уже не был 
национальным. Причем не в коло-
нии, а в стране, которая была фор-
мально свободной. И даже – «поч-
ти равной» ведущим западным 
державам. Но «неформально» уже 
начала погружаться в полуколони-
альное положение – и все победы 
в противостоянии с Европой, что 
были «до», вроде 1812 года или 
«полупобеды» 1856 года, – ока-
зывались почти слитыми! Потому 
что уже наступило время импе-
риализма. 

И та модель «национального 
капитализма», которая привычно 
изображалась в учебниках в со-
ветское время и которую обще-
ственное сознание что в 1989 году, 
что в 2024-м воспринимает как 
«норму», на деле была лишь очень 
грубой и практически неработоспо-
собной моделью уже к концу 19-го 
столетия. На этом фоне очень 
смешно, а точнее, дико и глупо, 
как демонстрация своего полного 
невежества, выглядят сейчас все 
апелляции к этому «национально-
му капитализму».

Напомню, что с одной сторо-
ны, о «национальном капитале» 
обожают говорить разного рода 
«патриотические закапиталисты», 
противопоставляя его капиталу 
интернациональному (ТНК). Ну 
и предлагают «сплотиться возле 
национального капитала» ради 
спасения Родины. С другой же 
стороны, разнообразные «левые» 
постоянно высказывают мысль, 
что «борьба против иностранного 
(интернационального) капитала 
выгодна капиталу национально-
му». И поэтому вести ее не надо. 
Наоборот, надо способствовать 
приходу первого, потому что это 
ведет к развитию производитель-
ных сил и росту пролетарского 
интернационализма.

На деле же и первые, и вторые 
не просто не правы – они оши-
баются абсолютно. Потому что в 
«современном мире» – а точнее, в 
мире с начала XX века, т. е. более 
ста лет как – пресловутый «нацио-
нальный капитал» давно уже стал 
фикцией, фантомом, скрывающим 
под своей «личиной» совершенно 
иные сущности. И все обращения к 
«нацкапу», а не к этим сущностям, 
ведут только к одному – к созданию 

полностью неработоспособных мо-
делей. Что мы, собственно, и видим 
практически у всех – начиная с пре-
словутого «режима» и заканчивая 
всеми «оппозициями», от либераль-
ной до левой!

Потому что капитал – это не 
просто деньги. Точнее – это во-
обще не «деньги» в привычном 
сейчас понимании (которые, сами 
по себе, деньгами также давно не 
являются). Нет, капитал – это, как 
указывали классики, «овещест-
вленный труд», который можно 
обратить в труд «обычный». Иначе 
говоря, обладая капиталом, можно 
заставлять людей действовать 
так, как нужно вам – а не им (на-
пример, люди хотят валяться под 
пальмами и вкушать пиво квантум 
сатис – а капиталист заставляет их 
вкалывать 12/7). Иначе говоря: ка-
питал – это власть! И поэтому если 
деньги в оную не конвертируются, 
то это не капитал, а «просто день-
ги» или даже «просто неденьги, 
изображающие деньги», в общем, 
чушь собачья! Кстати, в СССР оное 
также наличествовало: там деньги 
однозначно во власть не конверти-
ровались, и поэтому никакого капи-
тала в стране не было даже близко! 
(Но данный момент – это уже тема 
отдельного разговора).

Но почему деньги и власть сей-
час не взаимоконвертируемы, хотя 
раньше было обратное? А потому 
что реально во власть обращают-
ся не просто «деньги», а «очень 
большие деньги». Собственно, это 
было и до империализма: скажем, 
в каком-нибудь 1850 году шиллинг 
не значил ничего, а вот на гинею 
можно было легко подкупить того же 
полицейского или кого-то подобного. 
Но с появлением «транснациональ-
ного капитала» уровень «минималь-
ной суммы подкупа» – понятно, 
что если совать «бобби» шиллинг, 
то получишь только по морде за 
оскорбление! – вырос на порядки. 
Потому что уже в начале XX века 
такие корпорации, как Standard Fruit 
Company – американская фирма, 
занимающаяся поставками, как ни 
смешно, фруктов в Штаты, – могла с 

легкостью перекупать ВСЕХ вместе 
взятых «капиталистов», наверное, 
во всей Латинской Америке.

Если кто еще помнит термин 
«банановая республика» – то это 
как раз отсюда и про указанное. 
(Еще есть хорошая повесть О'Генри 
«Короли и капуста» как раз про это – 
про Гондурас, который вертит на... 
ну, сами понимаете, на чем – один 
лишь американский представитель 
оного «Стандарт Фрута»). Поэтому 
никакой «определяющей роли» все 
эти «местные хозяева» – не только 
«капиталисты», но и разного рода 
плантаторы, многозвездные гене-
ралы и т. д. – играть перестают. У 
них, по сути, остается одно: занять 
место «прислуги заморских хозяев», 
стать «прослойкой» между их воз-
можностями – и их прибылями – и 
«местной страной».

Подобная роль традиционно 
называется «компрадоры», что не 
совсем верно: исторически ком-
прадоры – это просто торговцы 
иностранными товарами, а тот же 
«Стандарт Фрут» мог ничем не 
торговать, только закупать фрук-
ты – но это не суть важно. Важно то, 
что никакими «самостоятельными 
игроками» все эти «национальные 
монстры» являться уже не могут – 
они могут быть только встроены в 
«систему настоящих игроков». И 
как бы оные ни раздували щеки, 
все равно эти «капиталисты» будут 
только прислугой, а не самостоя-
тельными фигурами.

И поэтому стоит учитывать, 
прежде всего, именно «интеркап», 
потому что иначе будет очень нехо-
рошо. Так, как случилось, например, 
в Чили, где в 1970-е годы пришли 
к власти социалисты во главе с 
Сальвадором Альенде. И начали 
постепенную «социализацию» 
страны на основании «рациональ-
ного социализма» (с применением 
автоматической системы управле-
ния «Киберсин»). При этом свои 
«местные» проблемы они – эти 
социалисты – решали достаточно 
хорошо (у них было несколько 
разрешений серьезных кризисов), 
но вот решение о национализации 

принадлежащих Штатам предпри-
ятий медной промышленности, 
разумеется, ситуацию изменило 
очень резко. Потому что «с амери-
канской помощью» в Чили случился 
известный путч, приведший к власти 
Пиночета, Альенде был убит, социа-
листы разгромлены (и также убиты 
в значительной степени), а страна 
вернулась на «столбовую дорогу 
цивилизации». То есть к полуколо-
ниальному положению!

А все потому, что все «догово-
ренности» с «национальным капи-
талом» не стоят выеденного яйца: 
это договоренности со слугами, а не 
с хозяевами! Но ладно, речь тут не 
о чилийской трагедии, а о том, что 
данный момент прекрасно иллю-
стрирует кардинальную «разницу в 
возможностях» между тем, что еще 
можно считать «национальным биз-
несом», и тем, что таковым считать 
уже нельзя (для Чили – производи-
тели меди, например). Потому что 
«интеркап» может одним движением 
пальца уничтожить то, что с чем 
«нацкап» справиться не в силах. И 
наоборот – может с легкостью пере-
кроить все «нацкаповские» (точнее, 
то, что считают принадлежащим 
«национальному капиталу») реше-
ния в свою пользу.

Но и это еще не всё! Если до 
недавнего (относительно) времени 
подобное положение можно было 
относить к странам т. н. «Третьего 
мира» или «Второго эшелона», 
вроде Российской империи 1917 
или Чили 1970 года, то теперь 
ровно то же самое наличествует 
и в самых «богатых» странах. Где 
также не осталось «национальных 
сил», способных противостоять 
силами «интернациональным» 
(транснациональным, как сейчас 
принято говорить, ТНК). И в реаль-
ности пресловутые «американские 
мегамонстры», например, вроде 
«мелкомягких», Гугла, «Цукерметы» 
или какого-нибудь Проктора с Гам-
белом или Файзера, давно уже... не 
американские.

Поскольку они уже открыто плю-
ют на интересы США и денег в их 
бюджет почти не платят! Ну да: как 

товарищ Трамп говорил еще перед 
прошлым избранием, все эти ТНК 
зарегистрированы на каких-ни-
будь Кипрах-Багамах-Ирландиях. 
Точнее, зарегистрированы-то они, 
может быть, в Штатах, но основные 
деньги проходят через «оффшор-
ные дочки». И производственные 
мощности их находятся так же в 
различных Индиях-Китаях. По-
этому Соединенным Штатам – 
формальному «центру мирового 
бизнеса» – приходится для своего 
функционирования брать деньги 
только через чудовищное увели-
чение внешнего долга.

Потому что формально – са-
мая богатая страна, реально же, 
«страна самых богатых людей». 
Которые – хе-хе – предпочитают 
заниматься своими «финансовыми 
делами» подальше от Родины. Ну 
да: это лет 20 назад можно думать, 
что Билл Гейтс чем-то отличается 
от Дерипаски «в плане патриотиз-
ма». Сейчас же понятно, что нет 
тут никакой разницы... ну, имеется 
в виду в плане «поддержки своей 
нации» (которой нет). Кстати, ука-
занное выше увеличение госдолга 
США в реальности в значительной 
мере уходит... нет, не на обустрой-
ство «американской жизни», а на 
ту же поддержку корпораций.

То есть, даже самая-самая-са-
мая «капиталистическая страна» 
сегодня не может похвастаться 
тем, что у нее «национально ори-
ентированный капитализм», т. е., 
капитализм, работающий на уве-
личение национального капитала. 
Что же говорить про другие стра-
ны? Думаю, понятно, что ничего.

Любой «нацкап» может быть 
или очень жалким, ни на что не 
влияющим – ну да, это «на уровне 
обывателя» миллион долларов, 
например, огромные деньги. А 
«настоящие пацаны» – в смысле 
ТНК – даже на карандаши и ла-
стики тратят на порядок больше. 
И да: им выделить какие-нибудь 
100 млн. баксов на продавливание 
своих решений – ну, это просто 
ручкой подпись поставить. Ну, или 
этот «нацкап» на деле никакой 
не «нац», а наоборот – компра-
дор, прокладка между страной и 
«настоящими хозяевами» в виде 
«больших мировых денег».

Антон ЛАЗАРЕВ,
Источник: «Живой Журнал»
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НИ ДЕНЕГ, НИ ПЛАНШЕТОВ
По сообщениям СМИ, ФСБ выяснила, что при создании гибких «планшетов Чубай-

са», которые в 2011 году ныне опальный «забиватель гвоздей в крышку гроба комму-
низма» с гордостью демонстрировал как прорывную и инновационную разработку, 
было украдено 13 млрд рублей.

Возглавляемая в тот период Чубайсом 
корпорация «Роснано» учредила компанию 
«Пластик лоджик» в 2010 году для выполне-
ния инновационного проекта «Организация 
производства дисплеев и других устройств 
с использованием технологии пластиковой 
электроники нового поколения». В планах 
у дочерней компании-разработчика с ино-
странным названием также было строитель-
ство завода, однако деньги были благополуч-
но «освоены» и переправлены за границу, а 
производство так и не появилось.

Как выяснилось, когда компании выде-
ляли средства на разработку «чудо-план-
шетов», производственных мощностей и 
квалифицированного персонала у неё было 
недостаточно для реализации столь амбици-
озного проекта. В минувшем августе суд за-
очно арестовал двух бывших «эффективных 
управленцев» Роснано – Олега Киселёва и 
Ирину Рапопорт. Киселёв работал в Росна-

но с 2008 по 2019 год, при этом в последнее 
время он был довольно важной фигурой в 
корпорации: заместителем председателя 
правления, в частности и при печально извест-
ном бывшем руководителе Анатолии Чубайсе. 
Ирина Рапопорт руководила дочерней компа-
нией «Роснано капитал», зарегистрированной 
в Швейцарии.

Киселёва и Рапопорт подозревают в 
присвоении или растрате средств в особо 
крупном размере. Коррупционеры растратили 
деньги из уставного капитала компании «пу-
тём совершения ряда финансовых операций 
с аффилированными юридическими лица-
ми». Оба заочно арестованных находятся за 
границей.

Чубайс же покинул корпорацию и сбежал 
в Израиль более двух лет назад после начала 
специальной военной операции на Украине.

До этого он безнаказанно долгие годы 
наживался на простых россиянах: вспомним 

его ваучерную приватизацию, в ходе которой 
народ был бессовестно обманут, а несколь-
ко лет спустя, обосновавшись в Роснано, с 
гордостью заявлял о том, «как у нас много 
денег». Однако какой ценой? Ценой нище-
ты миллионов россиян, которые лишились 
рабочих мест и благоприятных условий для 
жизни.

И здесь явно преступная деятельность 
Чубайса (в которой, собственно, в народе 
не сомневались, но власти её долгие годы 
не осуждали) всплыла наружу только из-за 
того, что олигарх попал в опалу. Сколько же 
ещё таких вот «чубайсов» ходят спокойно 
на свободе, живут в безграничной роскоши 
и делают свои грязные коррупционные 
дела?

Этот вопрос пока остаётся без ответа, 
но простым людям хотелось бы, чтобы все 
эти жулики ответили перед законом за свой 
обман, и в лучшем случае, пока они не сбе-
жали за границу, подобно Чубайсу, Киселёву 
и Рапопорт. И ведь непойманные мошенники 
федерального масштаба без проблем могут 
это сделать в любой момент, пока их не 
схватили, – денег-то у них и правда много.

Владислав ГОНЧАРОВ,
газета «Правда» № 126 (31619) 

О ЛОГИКЕ БЮДЖЕТНОЙ 
ПОЛИТИКИ

21 ноября Госдума рассмотрела и приняла в третьем чтении проект федераль-
ного закона «О федеральном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов». Депутаты КПРФ не голосовали за этот бюджет. Позицию нашей фрак-
ции изложил депутат М.В. Щапов.

– …Мы принимаем федеральный бюд-
жет в крайне непростой момент истории 
нашей страны. При этом, несмотря на все 
сложности, наша экономика показывает 
высокий уровень роста. Объем бюджетных 
доходов значительно увеличивается, хотя 
рост мог бы быть значительно больше. Со-
циальная часть расходов сохраняется, и 
это вопреки санкциям и недружественным 
действиям наших оппонентов.

В этом плане нужно поблагодарить 
и экономический, и промышленный, и 
финансовый блоки правительства за ста-
бильность и предсказуемость реализации 
бюджетной политики страны.

В целом бюджетная и налоговая поли-
тика начала разворачиваться в правиль-
ном направлении. Мы долгие годы этого 
требовали, и сегодня мы видим, что на-
чинаются первые шаги в нужную сторону.

В частности, в следующем году про-
грессивная шкала НДФЛ принесет в бюд-
жет чуть более 300 миллиардов рублей, а 
в 2026 году – уже 400.

Неплохой вклад в бюджет, который, что 
важно, обеспечен без повышения нагрузки 
на самые незащищенные группы граждан.

Но если бы мы ввели прогрессивную 
шкалу десять лет назад, когда наша фрак-
ция внесла первый такой законопроект, и 
если бы ставка для сверхдоходов была 
выше, как мы неоднократно предлагали, то 
за этот период бюджет получил бы трилли-
оны рублей, которые были бы направлены 
на развитие промышленности, на повы-
шение качества медицины и образования, 
на льготы и поддержку людей. Конечно, 
лучше поздно, чем никогда, но это важный 
пример того, что оппозицию нужно уметь 
слушать и признавать ее правоту.

Также мы поддерживаем особое 
внимание, которое в новом бюджете про-
явлено по отношению к развитию про-
мышленности и достижению технологи-
ческого суверенитета, особенно расходы 
на станкостроение, развитие беспилотных 
авиационных систем, новые атомные 
энергетические технологии, поддержку 
сельских территорий, сельскохозяйствен-
ное машиностроение и другие приорите-
ты. Это те меры, о необходимости которых 
мы многократно говорили с этой трибуны, 
и это то, чего мы добивались многие годы.

В целом по итогам второго чтения мы 
хотим отметить конструктивную работу 
всех депутатов всех фракций, не буду 
останавливаться, все видели поправки, и 
деньги пойдут на благое дело.

Вместе с тем мы не можем не отметить 
системные проблемы, которые переко-
чевали в новый бюджет, и на устранении 

которых мы также настаиваем многие годы. 
Конечно, мы не поддерживаем сохране-
ние текущей версии бюджетного правила, 
которое создает условия для изъятия из 
экономики части доходов от нефтегазовой 
отрасли. Уже сама жизнь показала, что 
госзаказ, вложения в промышленность и 
реальное производство дают огромный 
эффект для экономики, но мы продолжаем 
складировать деньги на счетах в банках и в 
иностранной валюте.

Мы снова видим в действии демпфер-
ный механизм, теперь уже 4 триллиона 
в год предлагается отдавать нефтепере-
работчикам. Нам неоднократно говорили, 
что демпферный механизм нужен для того, 
чтобы сдерживать цены на бензин в розни-
це, при этом за последние три года цена на 
самую народную марку 92-го бензина вы-
росла почти на 16 процентов, а на дизель, 
который имеет критическое значение для 
народного хозяйства, – на 30 процентов. 
По прогнозам, в 2025 году цена на бензин 
может вырасти еще на 16 процентов. По-
лучается, что мы даем миллиарды на под-
держку наших сельхозпроизводителей, но 
они съедаются ростом цен на ГСМ, при этом 
мы платим триллионы нефтяным компани-
ям. И логику этой политики понять сложно. 
К слову, 4 триллиона рублей, которые по-
лучают нефтепереработчики, это больше 
половины от всей программы социальной 
поддержки населения.

Еще одна проблема – высокая ключевая 
ставка Центробанка. Не буду здесь оста-
навливаться на тех огромных проблемах, 
которые она создает для реального сектора 
экономики, скажу лишь, что повышение 
ставки не единственный способ обуздать 
инфляцию.

Те же бюджетные инвестиции в про-
мышленность позволяют справиться с де-
фицитом товаров и снизить инфляционное 
давление. Мы видим, что это работает, и 
не понимаем, почему нельзя усилить эту 
работу.

Можно пересмотреть таможенную 
внешнеэкономическую политику, наконец, 
ничего не мешает еще быстрее наращи-
вать производство станков, промышленных 
роботов, разработку новых технологий для 
повышения производительности труда. Эти 
меры есть в бюджете. Мы приветствуем 
рост расходов на них и поддержим их рас-
ширение. Но конкретно для бюджетного 
процесса высокая ставка создает риск ро-
ста количества долгостроев и недостроев 
в регионах.

Нам многие субъекты Федерации гово-
рят о том, что заложенных в их программах 
развития средств не хватает на достройку 

школ, больниц, детских садов, потому что 
стоимость кредита выросла, подрядчики 
банкротятся, растут риски невыполнения 
обязательств. Мы соответствующие меры 
предлагали, но, к сожалению, не были 
услышаны. При этом на вопрос, что будет 
со ставкой в следующем году, мы слышим, 
что если инфляция остановится, то ставка 
будет снижена. А если не остановится? 
Тогда мы увидим недостроенные школы 
и больницы.

Отдельно отмечу налоговую политику в 
связи с бюджетной. Да, нагрузка на сферу 
богатых выросла, и мы это приветствуем. 
Но тут же, например, выросла и нагрузка 
на всех владельцев автомобилей. Автомо-
биль уже давно не роскошь, а необходи-
мость. Собирать с людей по полмиллиона 
за дешевое китайское авто, которое когда-
то потом будет утилизировано, это явный 
перегиб. Да, это даст триллион рублей в 
бюджет, но за это заплатят в первую оче-
редь обычные граждане, а вслед за ними 
и бизнес. Сегодня мы соберем триллион, а 
завтра мы его потеряем в виде недополу-
ченных налогов с бизнеса. Мы не можем 
с такой политикой согласиться.

Что мы предлагаем. Мы столкнулись 
с историческим вызовом, который бро-
сает нам Запад, и мы убеждены, что 
без мощного социально-экономического 
фундамента невозможно рассчитывать на 
успешное решение задач и на передовой, 
и в тылу. Для этого необходимо сфор-
мировать новую налоговую бюджетную 
политику. Решение простое, но требует 
политической воли. Нам нужно решить три 
задачи: первая – мобилизовать ресурсы, 
вторая – сплотить общество и третья – 
четко определять приоритеты и подбирать 
кадры, способные их реализовывать. Для 
этого нам нужен не просто бюджет, а бюд-
жет победы, включающий в себя в том чис-
ле и 12 законопроектов, подготовленных 
нашей партией, и которые дадут прирост 
федерального бюджета минимум на треть.

Наша цель – это максимально сба-
лансировать бюджет, чтобы обеспечить 
и рост расходов на экономическое раз-
витие, и затраты на социальную сферу, 
и сбережение народа. Для этого необхо-
димо увеличить расходы на повышение 
качества здравоохранения и образования, 
на укрепление отечественной науки и 
технологический прорыв, на поддержку 
национальной культуры и патриотического 
воспитания подрастающего поколения. 
Это те важнейшие задачи, которые сфор-
мулированы в Послании Президента этого 
года и стратегическом майском указе.

Мы готовы к совместной работе и к 
диалогу в конструктивом ключе для поис-
ка дополнительных источников доходов 
и перебалансировки расходной части 
бюджета в будущем.

Сегодня наша фракция воздержится 
при голосовании по бюджету на 2025 год и 
плановый период 2026 и 2027 годов в треть- 
ем чтении. Спасибо. (Аплодисменты.)
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Ставки выше
Сбербанк повысил ставку по базовым 

ипотечным программам на 3,5 процентных 
пункта. Теперь минимальный процент для 
кредитов на вторичное жилье составляет 
28,1%, на первичное – 28,4%. Повышение 
коснется и ставок по льготным ипотечным 
программам сверх лимита предусмотрен-
ных госпрограммой средств. Банк объяс-
нил свое решение увеличением ключевой 
ставки и ростом стоимости ОФЗ.

Отдых «на троечку»?
Россияне зачастую отдыхают в отелях 

категории «три звезды» – к такому выво-
ду пришли эксперты из банка ДОМ.РФ и 
Финансового университета. Более трети 
опрошенных сообщили, что бронируют 
такие отели при поездках по стране. Толь-
ко 14% респондентов отдыхают в отелях 
более высокой категории. При этом почти 
20% россиян недовольны качеством гости-
ниц в стране.

Нехватка кадров
В «РЖД» заявили о нехватке машини-

стов. Как сообщил генеральный директор 
компании Дмитрий Шаханов, не хватает 
2,5 тысячи машинистов. В сравнении с 
общим штатом это не очень большое ко-
личество, однако в основном свободные 
вакансии приходят на Восточный полигон. 
Это связано с изменением грузопотока в 
последние годы.

Россия немолодая
Треть населения России составляют 

люди старше 55 лет. Об этом сообщило 
Министерство труда. При этом доля таких 
граждан постоянно увеличивается. На нача-
ло 1990 г. их было 21,1%, в 2025-м – 27,3%, 
в 2020-м – 29,4%, сейчас уже треть. Зато 
министерство обещает к 2030 г. сократить 
численность россиян старше трудоспособ-
ного возраста. К цифре 32,9 млн человек 
должно привести продолжающееся повы-
шение пенсионного возраста.

Замена документов 
онлайн

Часть документов станет возможно вос-
становить или заменить через Госуслуги. 
Для восстановления полиса ОМС, загран-
паспорта, водительского удостоверения и 
пенсионных документов в случае утери или 
порчи не придется дополнительно посе-
щать ведомства. Достаточно будет просто 
подать заявление через сайт. Также станет 
необязательным получение этих докумен-
тов в бумажном виде, электронной версии 
будет достаточно.

Опрос: чтение книг
ВЦИОМ изучил, что читают россияне. 

Респондентам задавали вопрос, что они 
читали за последнюю неделю. Самым 
популярным результатом оказались кни-
ги. Художественную литературу читали 
40% опрошенных. На втором месте идут 
новости и социальные сети. Популярность 
книг выросла за последние годы – в 2020 г. 
соцсети читали 40%, СМИ – 39% и только 
за ними шли книги, которые читали 35% 
опрошенных. При этом наибольший инте-
рес к литературе, как оказалось, проявляет 
«поколение цифры» – среди всех возраст-
ных групп наибольшая доля любителей 
книг оказалась среди людей, родившихся 
после 2000 года – 50%.

Счастливые люди?
Большинство россиян счастливы – к 

такому результату пришел ВЦИОМ. 31% ре-
спондентов ответили, что они счастливы 
однозначно, 48% выбрали вариант «ско-
рее да». Скорее несчастных оказалось 
12%, однозначно несчастных – 5%. Опрос 
проводится несколько раз в год, и с конца 
2022 года количество совсем несчастных 
не менялось, а вот количество точно счаст-
ливых постоянно колеблется, например, в 
сравнении с началом этого года оно упало 
на 5%. В то же время почти половина рос-
сиян считают, согласно опросу, что в обще-
стве примерно одинаково и счастливых, и 
несчастливых.
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Голос народа

НУ, СЛАДКО ВАМ ОТ 
ЯБЛОКА РАЗДОРА?
Поражает наивность некоторых наших современников, которые с 

придыханием порой восклицают: «Ах, Запад! Ах, Запад!», вкладывая 
в эти слова свою мечту жить как на Западе. При этом имея очень 
скудное понятие о жизни на Западе.

Я очень советую тем, кто стре-
мится уехать на Запад, кто от-
правляет своих детей на учебу в 
западные страны, прочесть две 
знаменитые публицистические 
книги о западном образе жизни – 
очерки Ф. Достоевского «Зимние 
заметки о летних впечатлениях» и 
«За рубежом» М. Салтыкова-Ще-
дрина. Вот уж кто до клеточки рас-
крыл суть буржуазного общества! 
Оба пришли к единому выводу: 
не может быть справедливости, 
равенства, свободы и братства 
там, где правит жизнью чистоган, 
где целью являются накопление и 
роскошь.

«Свобода в буржуазном мире, – 
пишет Ф. Достоевский, – это свобо-
да для богатых, для тех, кто имеет 

миллионы». Что такое человек без 
миллиона? – задает вопрос писа-
тель и тут же отвечает: «Человек 
без миллиона есть не тот, который 
делает всё, что угодно, а тот, с кото-
рым делают всё, что угодно».

Скопив в своих руках огромные 
богатства, буржуазия везде стоит за 
капитал. Она никогда не может по-
нять стонов народных и отказаться 
от безнравственных своих взглядов 
на вещи.

Писателю вторит его современ-
ник, сатирик М.Е. Салтыков-Щедрин. 
В своих очерках «За рубежом» он 
пишет: «Шкурный» инстинкт грозит 
погубить все прочие жизненные 
инстинкты».

Настоящее время наглядно де-
монстрирует утрату буржуазией всех 

моральных ценностей: добра, чести, 
достоинства, человеколюбия и т. д.

Известный философ и ученый 
А. Зиновьев, прожив 30 лет за 
границей и познав всю суть капита-
лизма, утверждал, что современный 
капитализм – это больное общество. 
За этим видится неизбежный конец 
капитала.

Нам, русским людям, может 
быть, так наглядно не видится ги-
бель бездуховного общества, сфор-
мировавшегося на Западе в течение 
двух, трех столетий.

В России капитализм начался 
формироваться всего 30 лет назад. 
Но родовые черты капитализма уже 
проявляются и у нас. Так что для 
тех, кто уезжает на Запад за луч-
шей жизнью, образ общественного 
устройства, основанного на обога-
щении, не внове.

А о последствиях такого устрой-
ства эмигранты думают в послед-
нюю очередь – а скорее всего, 
просто не задумываются, ибо их 
сознание затуманено враждебной 
пропагандой.

Сожаления достоин факт, что 
бывшие советские республики убе-
жали от своих «родителей», из друж-

ной семьи народов, и устремились 
на Запад. Что из этого получается, 
свидетельствует Украина.

По существу Запад (имеются в 
виду страны Западной Европы) в 
наши дни достаточно дискредити-
рует себя, и многие люди уже не 
верят их «конфетной обертке». По-
этому американские и иные «бор-
зописцы» свое оружие направили 
на «изобличения» России – это 
ее враг, это цель их пропаганды, 
лживой и коварной по сути.

Уже реже звучат слова: «Ах, 
Запад! Ах, Запад!» Всё чаще на 
экранах ТВ показывается волчий 
оскал этого «Ах!».

Что мы можем противопоста-
вить этому?

Мое мнение: нашу цель и веру 
в человека, в его право на мирную, 
достойную жизнь. Для достижения 
этого надо действовать словом и 
делом.

А тем, кто уезжает на Запад, 
покидая Родину, скажу: «Туда вам 
и дорога, в загнивающий мир – бо-
лото капитализма».

Майя СМИРНОВА,
ветеран труда

Ирина Филатова 
выступила 

по проблеме 
искусственного 

интеллекта
Ирина Филатова приняла уча-

стие в сессии об искусственном 
интеллекте в III форуме цифровой 
конкуренции, организованным в 
Рио-де-Жанейро Федеральной 
антимонопольной службой Рос-
сии и Международным центром 
конкурентного права и политики 
стран БРИКС НИУ ВШЭ в фор-
мате БРИКС +. Член комитета 
по защите конкуренции Ирина 
Филатова выступила с докладом 
о проблеме искусственного ин-
теллекта.

Как отметила парламентарий, 
глобальный прогресс приносит 
человечеству не менее глобаль-
ные вызовы. Развитие технологий 
искусственного интеллекта по-
родило в современном обществе 
множество страхов, начиная от 
фантастического «восстания 
машин» и заканчивая замещени-
ем искусственным интеллектом 
различных профессионалитетов 
и специальностей.

Депутат подняла тему фей-
ков, а именно – как искусствен-
ный интеллект с помощью ал-
горитмов создает фейк-аватары 
личностей, где с абсолютной 
точностью генерируется визуаль-
ное отображение человека, его 
голосовые данные, характерные 
движения. 

«Такие действия полностью 
или частично нарушают личные 
и авторские права личности. 
Именно такие технологии дают 
мошенникам самого различного 
уровня широкое поле для дея-
тельности. Например, технологии 
ИИ позволяют более эффективно 
взламывать как личные данные 
потребителей, так и любые фор-
мы киберзащиты коммерческой и 
государственной информации», – 
отметила Ирина Филатова в сво-
ем выступлении. 

Депутат Госдумы от КПРФ 
призывает глобальные и госу-
дарственные системы регули-
рования срочно разработать 
эффективную форму противо-
действия подобного рода ан-
тичеловеческим проявлениям. 
Ирина Филатова обратилась к 
присутствующим представителям 
стран-участников БРИКС+ с ини-
циативой создания межгосудар-
ственного сообщества, которое, 
досконально анализируя проис-
ходящее в сфере искусственного 
интеллекта, сможет выдвигать 
регулирующие инициативы для 
всех государств БРИКС и иных 
государств, готовых поддержать 
данную инициативу. 

Российская законотворческая 
система и широкая обществен-
ность уже активно включились в 
диалог с IT-индустрией по вопро-
су создания и законодательного 
закрепления неких разумных 
правил игры.

«Нам необходимо обеспечить 
корректное отношение к потен-
циальным пользователям и не 
навредить им, но в тоже время не 
сдерживать экономический рост, 
связанный с современным разви-
тием технологий искусственного 
интеллекта», – добавила Ирина 
Филатова в своем докладе.

КПРФ.ру

ПОТРЯСЕНИЙ НЕ ВОЗНИКЛО
О фильме «Столыпин»

В канун великого праздника 7 Ноября по телеку, будто специально, был 
показан фильм об известном реформаторе, главе царского правительства 
П.А. Столыпине.

Личность его обрисована розовыми краска-
ми, хотя о сути подаренных им нововведений 
сказано вскользь, а о последствиях – вообще 
ничего. А ведь известно, что в основе сто-
лыпинских реформ лежало создание клана 
крупных земельных собственников, крепких 
хозяев – опоры монархической власти. И с 
этой целью разрушались общины, а крестьяне 
отправлялись в Сибирь на освоение земель. 
Самые выносливые смогли там обосноваться, 
а многие, потеряв всё, вернулись обратно. Эти 
беглецы, не сумевшие освоиться на чужбине, 
и те, кто отказывался ехать, и явились главным 
раздражителем главы царского правительства, 
который ко всем не оценившим его реформ 
применял жесткие меры, прозванные в наро-
де «столыпинскими галстуками». И это крепко 
удержалось в памяти народа, хотя родились 
эти ненавистные слова еще при жизни пре-
мьера.

Даже в фильме один из выступающих на 
заседании царской Госдумы бросил их в лицо 
главе правительства, чем и навлек гнев царских 
сатрапов, призвавших бунтаря к дуэли с тем, 
кого он оскорбил. Оратор вынужден был при-
нести извинения.

В фильме показаны и прямые ненавистни-
ки правительства: некая тайная организация 
террористов, вожак которой – жесткий и не-
примиримый – после двух неудачных попыток 
убить премьера попал в лапы царских сатрапов 
и был сам убит.

Выделяется среди террористов и юноша, 
не приемлющий крайних мер – убийственных 
способов борьбы, оттого и колеблющийся и 
даже идущий на сговор с шефом жандармов.

Другой юноша, вдруг возникший в конце 
фильма, выдает себя за анархиста и скорее 
из личного тщеславия решается на убийство 
премьера.

Надо отдать должное мастерству, игре ак-
теров. Они глубоко и выразительно отразили 
эмоциональное состояние своих героев.

Однако за всем этим внешним антуражем 
как бы замаскирована глубина и ширь истори-
ческой правды.

И патетическая фраза, всем давно извест-
ная и в фильме произнесенная Столыпиным: 

«Вам нужны великие потрясения, а нам – великая 
Россия» повисла в воздухе, потому что истинный 
смысл ее тоже не раскрыт.

А ведь она означает и страх перед любыми 
протестными действиями народа – и особенно 
перед революцией. Не случайно либерал-фари-
сеи нынешних времен так часто обращались к 
этому высказыванию царского реформатора. И 
фильм о нем закатили не зря, хотя главная суть 
деяний Столыпина и осталась за кадром.

Мы не узнаем о том, что известный рефор-
матор, исходя из политических соображений, 
предпринял ряд мер к преобразованию кре-
стьянского землепользования и в течение пяти 
лет – с 1907 по 1911 год – был издан ряд указов, 
административных распоряжений о землеустрой-
стве, опубликованных еще за 6 лет до начала 
революции – 29 мая 1911 г.

Главные пункты этой земельной реформы 
заключались в праве на свободный выход из 
общины и создании мелких хуторских хозяйств 
(выход на отруба), продаже крестьянам через 
землеустроительные комиссии свободных 
участков из казенных, удельных и помещичьих 
земель. Разумеется, тем, у кого хватит на это 
денег.

Разрушая общину и создавая мелкого соб-
ственника, «крепкого землехозяина», Столыпин 
предполагал создать вместе с тем и опору, и 
костяк верного правительству крестьянства. При 
этом не сумевшие стать успешными хозяевами 
бедняки, безлошадные в счет не принимались. 

Не те же ли цели провозглашали и наши псев-
дореформаторы с начала 90-х, когда голосили о 
преимуществе частного фермерского хозяйства, 
ломая колхозы и совхозы?

А сколько из этих частников уцелело на се-
годня? Единицы!

Крестьяне же уже тогда, столетия назад, 
остались недовольны новым Законом, так как с 
разрушением общины, против чего выступал и 
Л.Н. Толстой, они теряли и немало выгод – напри-
мер, право пользования всей деревней общими 
выгонами для скота и другие.

Усиливалось и классовое расслоение кре-
стьянства: богачи выходили на отруба, скупали 
земли; бедняки, теряя хоть малую, но всё же 
поддержку общины, нищали, окончательно шли 

в батраки или уезжали в город, просто становясь 
нищими.

А сколько их, сосланных в Сибирь, не смог-
ли освоиться на ее землях и вернулись назад 
голыми и разутыми?

Из уст Столыпина, таких несостоявшихся 
хозяев всего-то якобы лишь двадцать процентов. 
А ведь и эта цифра немалая! Сотни людей. Не 
с ними ли расправлялись, применяя к ним «сто-
лыпинские галстуки», объявляя их антигосудар-
ственниками?

И разве не то же происходило у нас в 90-х – 
после слома коллективных хозяйств, когда того, 
кто не сумел разбогатеть, вписаться в рынок, 
обзывали неудачником, лохом, совком? Об этом 
уже много написано и сказано.

И село умирало – его не спасли фермеры, 
частнособственники – впрочем, как и реклами-
руемые ныне агрохолдинги, хозяева которых 
богатеют также за счет присвоения плодов 
чужого, наемного труда. Эти холдинги – как бы 
прообраз тех же столыпинских крепких частных 
хозяйств, которым и наемников не запрещалось 
использовать. А у Столыпина и теперь из числа 
буржуазных деятелей остались почитатели. И 
появление фильма, его обеляющего, об этом и 
свидетельствует, хотя герой сей больше раскрыт 
как личность, а не как государственный деятель.

И враги его – террористы, охотящиеся за 
ним, – не имеют четких целей, задач, ясной про-
граммы, действуя наскоками.

В.И. Ленин не признавал террора, убийства 
отдельных личностей самодержавия, потому 
что считал, что этими мерами невозможно вос-
питать, пробудить сознание народа, направив 
его волю на борьбу с самодержавием.

Завоевать массы можно только просвещени-
ем народа, влиянием на его умы, разъяснением 
целей, задач, смысла этой борьбы.

С середины 90-х прошлого века, когда на-
ступил пролетарский этап освободительного 
движения, а на политической арене выступил 
и возглавил движение народных масс рабочий 
класс, в его лице российская революция обре-
ла прочную базу. Опираясь на нее, она смела 
царский режим, открыв путь к народовластию, 
к социализму.

Вот о такой правде истории нынешние 
творцы от искусства предпочитают умалчивать. 
Хотя постоянно скрывать ее невозможно или 
ужимать – особенно сейчас, когда идет решаю-
щая битва с неофашистами не только за Русский 
славянский мир, но и за будущее нашей страны, 
за ее социальное переустройство.

А. ЗАСИМОВА, 
газета «Советская Россия


